

« Bilan de la région pilote de Crans-Montana pour le PAES fédéral »

Monsieur le Conseiller d'Etat,

Mesdames et Messieurs les représentants des autorités nationale et cantonale,

Mesdames et Messieurs les représentants des autorités communales,

Chère équipe de projet du PAES,

Chers bénévoles,

Mesdames et Messieurs les représentants de l'économie et du tourisme locaux,

Chers habitants de Crans-Montana,

J'ai aujourd'hui le plaisir de vous adresser ces quelques mots, au nom de l'Office fédéral de la santé publique.

Depuis 2001, le Plan d'action environnement et santé PAES de l'Office fédéral de la santé publique relie pour la première de manière systématique et innovatrice les domaines de l'environnement et de la santé, et cela dans toute la Suisse. L'objectif de ce Plan est de favoriser un mode de vie sain dans un environnement intact. Dans les trois thèmes prioritaires « mobilité et mouvement », « habitation et vie sociale » et « agriculture et alimentation », des réseaux sont développés, des projets sont réalisés à l'échelle locale et des expériences sont échangées au niveau national.

Dans le thème « mobilité », l'OFSP a mis en place un partenariat avec la région pilote de Crans-Montana afin d'acquérir des expériences dans la mise en pratique et de communiquer ces expériences. Aujourd'hui, nous pouvons nous baser sur 5 années de collaboration intensive.

Au cours de ces 5 dernières années, la région de Crans-Montana s'est montrée particulièrement dynamique et efficace ! Vos efforts sont aujourd'hui récompensés par des résultats dont vous avez tout lieu d'être fiers !

Permettez-moi de relever, ici, quelques exemples :

- Après avoir testé en grandeur réelle les zones de rencontre dans les centres de Crans et de Montana, les communes ont décidé de mettre en place durablement des mesures de modération du trafic.
- Les sentiers thématiques « Mille-pattes », le « chemin de la transhumance » et le « chemin de l'eau » ont été créés. Crans-Montana Tourisme dispose d'un bon concept pour la promotion de la marche, et le prochain Festirando motivera l'ensemble de la population pour la randonnée.
- De nombreux restaurants et hôtels ont créé de nouvelles zones non-fumeurs. Certains sont même entièrement non-fumeurs.

Globalement, nous pouvons constater que le PAES a apporté une dynamique très positive pour le développement régional.

La promenade de cet après-midi entre Montana et Crans a montré très concrètement tout le bienfait de la marche comme moyen de locomotion – et cela d'autant plus qu'elle se déroule dans un cadre absolument magnifique !

L'un de vos points forts réside dans le fait que tous les intervenants ont participé activement à la conception et à la réalisation des mesures. Nous avons régulièrement été impressionnés par le nombre d'institutions et de privés avec lesquels vous collaborez. A travers un dialogue constructif, vous avez réussi à préciser les différents besoins et à développer des solutions pragmatiques.

Les tests en grande réelle des zones de rencontre ont fait bouger bien des choses ! Ils ont permis à tous les participants d'abandonner leurs préjugés, d'évaluer objectivement les changements et de se faire leur opinion sur la base de leur propre expérience. De cette manière, il a également été possible de constituer un grand capital de confiance pour les futures mesures à mettre en place.

Quant à la collaboration étroite et déterminée des 6 communes, elle est tout à fait exemplaire. Face à la problématique de la mobilité, qui exige des solutions régionales, une telle collaboration nous semble particulièrement importante.

Grâce à une communication efficace, vos activités bénéficient d'une grande visibilité dans les médias régionaux, ce qui vous a permis d'attirer l'attention d'autres communes valaisannes ainsi que de destinations touristiques suisses et des régions limitrophes.

La région pilote de Crans-Montana joue un rôle important pour le PAES national.

Vous avez obtenu des effets concrets à l'échelle régionale ! Vous avez montré comment combiner santé et environnement dans de nombreux projets concrets. Vous avez obtenu des résultats à même de stimuler le développement de l'ensemble de la région. Et vous avez découvert comment la santé pouvait être une motivation positive pour le développement durable de la région. Nous avons souvent entendu dire que le PAES avait dynamisé une situation bloquée. Nous en sommes extrêmement heureux.

Votre région restera active au-delà de 2006 ! Vous avez obtenu des résultats qui continueront de déployer leurs effets, et le développement initié poursuivra sur son élan. Un nouvel esprit de dialogue a été créé, de même qu'un réseau d'institutions, de nouveaux partenariats, le plan directeur intercommunal, l'association de communes et le concept de promotion de la randonnée de Crans-Montana Tourisme.

D'autres régions seront incitées à suivre l'exemple ! Les médias valaisans ont relaté de manière détaillée les activités du PAES de Crans-Montana. Quelques communes et régions se sont inspirées du PAES de Crans-Montana pour leurs propres activités de modération du trafic ou ont profité de cette expérience. Et à l'échelle internationale également, le PAES de Crans-Montana a suscité un vif intérêt.

Le programme national PAES est entré dans sa phase finale, qui s'achèvera en 2007. A ce jour, on peut déjà dire ce qui suit à propos de ses effets.

La collaboration intersectorielle et la mise en réseau ont pu être avancées à l'échelle cantonale et fédérale, ainsi qu'au niveau de la collaboration avec les organisations privées.

Des partenariats ont été conclus avec diverses organisations et des projets concrets ont été réalisés. Les 3 régions pilotes ont toutes obtenu d'excellents effets. Dans toutes les régions, des développements ont été mis en route, dont les effets s'étendront bien au-delà du programme PAES.

Le pool d'innovation a jusqu'ici apporté son soutien à plus de 100 projets locaux ayant créé des liens exemplaires entre l'environnement et la santé.

Le site Internet www.apug.ch et d'autres moyens de communication ont permis de diffuser les expériences acquises dans le pool d'innovation et les régions pilotes.

Les effets positifs du programme PAES sont attestés.

Une évaluation intermédiaire de l'ISPM, à Bâle, a donné de bonnes notes au programme. Et les avantages du PAES sont également confirmés par une étude relative aux répercussions socio-économiques. Selon cette étude, le Plan d'action environnement et santé a apporté, depuis 1997, des avantages pour près de 20 millions de francs dans le domaine de la santé, pour un coût de 14 millions de francs.

Dans la dernière phase du PAES, l'OFSP communiquera les résultats du PAES à l'échelle nationale. Un rapport documentera les résultats et les expériences acquises, et nous espérons que des partenaires et des régions suivront ces bons exemples et continueront sur cette voie.

Pour l'OFSP, la région de Crans-Montana a été un partenaire important, avec lequel nous avons eu beaucoup de plaisir à collaborer. Nous nous réjouissons donc avec vous de la réussite des travaux du PAES de Crans-Montana.

Je profite également de cette occasion pour remercier très cordialement toutes les personnes qui ont participé activement au PAES de Crans-Montana, en particulier les autorités communales, toutes les collaboratrices et tous les collaborateurs de l'équipe du PAES, ainsi que tous ses bénévoles. Tous ensemble, ils ont apporté une contribution importante à la qualité de vie de la région.

Nous sommes convaincus qu'ils se trouvent sur la bonne voie pour concrétiser un développement durable. Pour la suite, nous aimerions toutefois exprimer quelques souhaits qui nous tiennent à cœur :

- Animez votre zone de rencontre. Faites-en le règne des piétons. Accordez la place nécessaire aux rencontres, aux restaurants, à la culture et aux commerçants, afin d'en faire un lieu attrayant pour se rendre au travail ou à l'école, ou encore faire ses achats.
- Profitez de cette opportunité pour vendre activement la région en tant que destination de randonnées magnifique et intéressante, et incitez vos hôtes à découvrir la région à pied en leur proposant des offres attrayantes.

Je vous souhaite à tous beaucoup de mouvement en plein air, que ce soit au travail, en allant faire vos achats ou durant vos loisirs.

Je suis convaincu que cette démarche en faveur d'un développement durable apportera des avantages à tous, aussi bien dans les communes, l'artisanat, le commerce et le tourisme, et bien entendu dans la population ; et cela tant au niveau social, qu'au niveau écologique et économique. C'est aussi la meilleure manière d'améliorer à long terme la qualité de vie.

Je vous remercie encore une fois de votre invitation et vous souhaite une belle et grande fête ! A votre santé – et environnement !